



# “Evolución histórica de la ARQUITECTURA EN TIERRA en SAN IGNACIO Octava Región”



Seminario  
Pregrado - Marzo 2017

Natalia Cristina Rivera Briones  
Alumna

Rodrigo Pérez Marín  
Profesor guía

Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía  
Universidad de Concepción



# INTRODUCCIÓN

Capítulo I

# 1. PRESENTACIÓN DEL TEMA

Siendo Chile un país sísmico, es interesante apreciar como en distintos poblados y ciudades, se mantienen en pie una considerable cantidad de viviendas hechas en tierra cruda, y además como estas comparten entre sí, muchas características y elementos arquitectónicos reconocibles. Lo anterior se puede apreciar tanto en localidades de nuestra región como en el resto de la zona central de nuestro país.

Algunas características y elementos recurrentes son, por ejemplo: el adobe como sistema constructivo, el pilar de esquina, el uso de teja de arcilla como recubrimiento de techumbre, la fachada continua, el corredor, y tantos otros elementos que se analizarán en el desarrollo de este seminario.

Así nace entonces, el interés por investigar sobre cómo ha sido la evolución de la arquitectura en tierra de nuestro país. A través de los cambios en su configuración arquitectónica, constructiva y de los hechos que han gatillado estos cambios a través de la historia, hasta llegar a analizar las edificaciones hoy existentes, como vestigios vivos de la historia de nuestra arquitectura.

Por lo tanto, el presente estudio consiste en realizar un análisis general e histórico de los sistemas constructivos con tierra en la zona central de nuestro país para luego focalizar la investigación en la octava región, específicamente en la localidad de San Ignacio, para poder aportar antecedentes locales a futuras investigaciones, al aforo de uno de los objetivos de la Red ARCOT Cátedra UNESCO Chile, a la cual pertenece nuestra Facultad y Universidad de Concepción, que es la generación de un Atlas nacional de las Culturas constructivas en tierra.



Figura 1. Corredor, tejas de arcilla Nirivilo.

Figura 2. Pilar de esquina, Cobquecura.

Fuente: patrimoniochilenoadobe.blogspot.cl



Se busca saber:

¿Cuáles son las características de la arquitectura en tierra en la zona centro sur de Chile?

¿Cuáles son los factores que inciden en la evolución de la arquitectura en tierra?

¿Cuáles son las características de la arquitectura en tierra de la localidad de San Ignacio en la octava región?



Figura 3. Fachada continua y teja de arcilla, Putú.

Fuente: patrimoniochilenoadobe.blogspot.cl